

EL PUEBLO

Organo del partido Republicano de Tortosa

AÑO X

Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 16 DE JULIO DE 1910

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar, —n.º 10.

N.º 9 004

TORTOSA ES ANTICLERICAL

5.000 hombres pasean nuestras calles manifestando su amor por la libertad

El pueblo que trabaja, que sufre, que lucha para educar á sus hijos no tolera que mientras él pasa miseria, el obispo en nombre de una religión que se llama de paz, cobre 20.000 pesetas.

5.000 hombres pasaron en manifestación las calles de Tortosa. Estas calles que solo sabían de la cera de los cirios y de los zapatos con hebilla de plata, supieron de la honrada alpargata de nuestro payés. Estas calles que solo habían oído gangosas, letanías y salmodias fúnebres, renacieron al oír gritos ardientes, entusiastas de «vivas á la libertad». La Libertad triunfó el domingo por la tarde.

Nunca Tortosa habrá presenciado una manifestación tan numerosa, tan seria, tan llena de vida. Nunca el Obispo habrá sentido tan cerca de las paredes de su palacio, un odio más honrado, un desprecio más noble y más arrogante. Los que dependían de todos, los que estaban ligados á todos, alzaban la frente ante sus señores, y les decían, con su gesto, con su acto, que el corazón y la voluntad no tienen dueños. Nunca la Catedral vió pasar por delante de sus muros tanta fé, tanta virtud, tanta honradez; pero la fé que la Catedral vió pasar por delante de sus muros, no se arrodilla ante sus altares, no se inclina ante sus confesionarios, no se doblega ante una imagen. Nunca la Catedral vió la virtud más cerca, ni más lejos á los hombres virtuosos.

Ordenadamente, pausadamente, la manifestación corría todas las calles. Las banderas daban al aire sus notas rojas, sus símbolos

de oro. Las mujeres seguían al lado de sus hombres, evidenciando que el reinado de las damas de Estropajosa va en decadencia. Los niños levantaban las manitas para aplaudir. En la calle, entre los curiosos todo era ojos, todo era admiración. Los pacatos iban sumándose y el entusiasmo de la muchedumbre devenía entusiasmo en las almas dormidas.

Nuestro triunfo ha superado á nuestras esperanzas. Pensábamos vencer; no creíamos que pudiéramos arrollar. Teníamos el convencimiento de ser muchos; nunca imaginábamos ser tantos. Ya no podemos decir: **somos los más**, sino que hemos de convencernos de que somos todos. De que frente á nosotros solo hay 390 católicos. Y de que estos ni suman, ni ofenden, ni dañan.

Somos toda Tortosa: toda Tortosa que se levanta contra el Obispo que cobra 20.000, contra el clero que gasta y no produce, contra las iglesias que debieran ser Escuelas, contra las imágenes de plata que debieran ser monedas para los pobres, contra las vestiduras recamadas de oro que debieran ser paño para los desnudos, contra los seminaristas imbéciles, contritos é invertidos, que debieran á comenzar á ser hombres.

Preliminares

A primeras horas de la tarde del domingo percibíase ya por Tortosa una animación extraordinaria. Grupos de hombres dejaban los cafés para dirigirse á los Centros Republicanos ó al Balneario. A las dos y media salieron del Centro Radical unas cuatrocientas personas con las banderas del Centro y de la Juventud Revolucionaria, que pasaron luego por el Centro Republicano Autonomista, donde se les agre-

gó con la bandera de los socialistas una nutrida representación, encaminándose todos al Balneario, lugar donde debía celebrarse el mitin. El Teatro al llegar las banderas estaba ya completamente lleno, de modo que los que fueron llegando hubieron de acomodarse por detrás de los palcos y en el escenario. Las banderas fueron colocadas en el escenario entre una estruendosa ovación.

El mitin

Presidió el acto nuestro compañero Marcelino Domingo, quien después de breves palabras, manifestando el objeto del acto y excusando la asistencia de los oradores que habían de llegar de Barcelona, cedió la palabra al inteligente obrero y convencido socialista E. Santiago, el que leyó un hermoso discurso combatiendo las congregaciones religiosas y analizando minuciosamente la labor de Maura en lo que á Barcelona y Melilla se refiere. Tan valiente orador fué coronado por infinidad de aplausos.

Levantóse después el joven Cecilio Grau de la Juventud Revolucionaria, quien leyó un acabado trabajo que fué muy aplaudido y que publicamos en otro lugar de éste número.

Dirigió ultimamente la palabra á la numerosísima concurrencia nuestro compañero Marcelino Domingo, quien comenzó diciendo que España cumple con su deber, al celebrar estas manifestaciones; pues respondía cumplidamente á las que por nosotros, cuando la muerte de Ferrer celebró Europa.

Basándose en estadísticas ciertas, estudia el estado comparativo de España en lo que se refiere á ferrocarriles, carreteras, canales, jornales, escuelas, maestros y cultura.

Manifiesta que estos mitines que se celebran en toda España, más que de adhesión al Gobierno son de manifestación anticlerical, de demostración palpable de que el pueblo quiere separarse de la Iglesia. Exhortó á los hombres verdaderamente liberales á que se separasen por completo de la Iglesia no bautizando á sus hijos, ni enterando á los muertos en cementerios católicos.

Abogó últimamente por el advenimiento de la República como único remedio eficaz, verdadero y firme, para redimir á España de la esclavitud y de la miseria.

El discurso de Marcelino Domingo, interrumpido infinidad de veces por

atrazadores ovaciones mereció al final un aplauso estruendoso que obligó al orador á dirigirse nuevamente al auditorio, rogándole que se dispusieran para la manifestación y leyéndole las conclusiones que iban á presentarse en el Ayuntamiento para ser remitidas al Presidente del Consejo.

La manifestación

Enseguida, comenzó á formarse la manifestación en la terraza del Balneario, yendo al frente Marcelino Domingo, quien llevaba á su derecha á los Sres. Alemany y Bedós, y á su izquierda á los Sres. Guarch y Franquet. Detrás de las primeras filas destacábase un pendón rojo que en letras de oro, decía: «Por la libertad de conciencia». A gran distancia unas de otras iban las enseñas de la Juventud Revolucionaria, del Centro Radical, del Centro Republicano de Rouquetas y de la Agrupación Socialista. Sus notas rojas resaltaban en el aire.

La manifestación resultó imponente, superior á toda esperanza; á todo cálculo: la muchedumbre era espantosa, formada por todas las clases sociales, por mujeres, por lindas señoritas, por niños, por payeses, por señores, por obreros. Todos juntos, confraternizando, levantaban sus manos para aplaudir. Acudiendo al testimonio de personas imparciales, el grupo fluctuaba entre 4 á 5.000 asistentes. Un acto, como en Tortosa nunca se había visto.

La manifestación pasaba las calles entre los aplausos entusiastas de los curiosos: aplaudían desde las aceras, desde los balcones, desde los cafés. Para dar una prueba de la corrección de la cultura de los manifestantes, baste decir que en la calle de San Blas, un cura atravesó toda la manifestación de punta á punta. Nunca solo le insultó; ni uno solo le clavó los ojos. Si uno de los de la manifestación hubiera pasado por entre una procesión ó una rogativa ú otro pasacalles cualquiera de los católicos, éstos le hubieran insultado, le hubieran obligado á descubrirse, le hubieran llevado despues al Juzgado.

...Cuando la manifestación llegó á la calle de la Ciudad, una Comisión subió al Ayuntamiento para entregar las conclusiones al Alcalde. Este las recibió y nuestro compañero Marcelino Domingo, salió al balcón para recomendar á los hombres que tan altas pruebas de libertad y de cultura habían dado que se disolvieran en paz,

gritando antes muy fuerte, para que se oyera en todos los rincones de Tortosa "Viva la libertad de conciencia". Todos se unieron en un grito entusiasta: todos agitaban los pañuelos.

...Luego, pacíficamente, en grupos más o menos numerosos fueron desfilando todos aquellos hombres sinceros, honrados, entusiastas, liberales, que con su acto habrán añadido el florón más noble al escudo de Tortosa.

Mañana, acudirán todos nuevamente para demostrar que Roquetas es libre como Tortosa, que el Jesús, con su cordón de conventos, quiere también la sumisión al Estado de la Iglesia.

DISCURSO

leído en el mitin del domingo por el joven
Cecilio Grau.

Ciudadanos: Al dirigiros por breves instantes la palabra lo hago confiado en vuestra benevolencia la que no dudo dispensará las muchas faltas que hallareis en mi oratoria. No obstante no dejaré de manifestaros los pensamientos de que se halla embargada mi mente en estos instantes.

El programa anticlerical del Sr. Canalejas es una prueba de la cultura que ha logrado ya la España republicana.

Desconfiad de las aves de mal agüero que nos ha enviado el vaticano para explotarnos no os fieis de gente que vistan faldas como las mujeres y escudados con el nombre de la religión quieren sumirnos en el más lamentable estado de esclavitud.

La religión. Vosotros que tenéis los ojos cerrados para la inmensidad no podeis ó no quereis comprender que os han engañado en el origen de este mundo mezquino y rudimentario el que imaginaron unos cuantos judíos haraposos é ignorantes en un rincón del Asia y que escrito en un libro ha sido aceptado hasta nuestros días.

Ese Dios personal semejante á nosotros en su forma y sus pasiones es un artesano de gigantesca talla que trabaja seis días y forma todo lo existente. El primer día crea la luz, el cuarto el sol y las estrellas ¿De donde salía pues la luz si aún no había creado el sol? ¿Es que hay distinción en uno ó en otro? Parece imposible que hayamos podido adoptar tales absurdos durante siglos.

Carlos III para civilizar á España, solo tuvo que meter mano á la iglesia limitando sus privilegios y sus rentas cuidando de las cosas de la tierra y olvidando las del cielo. Salió el mismo espectáculo que en nuestros días cuando tocan los intereses eclesiásticos. Los obispos protestaron en pastorales y cartas de la persecución de la pobre iglesia saqueada en sus bienes ultrajada en sus ministros y atropellada en sus comunidades pero el pueblo despertó gozando el único período próspero que se conoce en los tiempos modernos antes de la desamortización.

Unámonos pues, y prestemos al señor Canalejas incondicionalmente nuestro apoyo toda nuestra voluntad para conseguir que el proyecto del Gobierno sea un hecho.

Ahora solo me resta daros las gracias por vuestra atención y dar un viva á la libertad de la conciencia.

Cecilio Grau.

EN LA BRECHA

Ya no cabe duda. Tortosa es anti-

clerical, es antireaccionaria; bien lo demostraron con su presencia en el mitin y en la manifestación todos los ciudadanos libres, todos los hombres de corazón, todos los hombres que todavía recuerdan la desastrosa guerra de Melilla, origen de la desgracia de muchos hogares obreros. Ya lo visteis republicaros; Tortosa no quiere pasar por los límites de la reacción jesuita; Tortosa levantó el domingo su frente por las calles, ante las amenazas del sanguinario catolicismo.

El pueblo liberal de Tortosa demostró el domingo último, que por sus venas corre sangre intrusa, que quiere pedir cuentas á los que nos han asesinado durante un período de veinte siglos con su conducta criminal; el pueblo liberal de Tortosa dejó planteado sobre el pico clerical, su aire batallador, su aliento revolucionario; ¡qué satisfacción para Tortosa.

Pero hay que seguir en la brecha, hay que congregarse el pueblo en frecuentes actos como el del domingo; no todo se reduce á combatir el clericalismo, hay que pedir el servicio militar obligatorio, por que solo así, se podrá evitar que el pueblo sea asesinado en guerras como la de Julio, hay que pedir la derogación de la ley de Jurisdicciones; hay que pedir la libertad para hablar, hay que comprar libros para que el hombre se instruya y aprenda; hay que sacar á los presos que todavía gimen en la cárcel, desde la semana roja; hay que abolir este presupuesto que sube muchos millones, para mantener á hombres que todavía pueden ocuparse en algún trabajo, y que durante su servicio no han hecho más que cumplir con su deber; en una palabra, hay que salvar á España de la subordinación que padece por el yugo retrógado.

Todo esto y mucho más, es lo que hace que España marche á la cola de la civilización europea; pero hay que tener en cuenta que para lograr esto, nada se debe inspirar de ningún monárquico por democrático que sea. Esto podrá adquirirlo España, sustituyendo el actual régimen, por la República.

Todos los que leemos la prensa, sabemos la situación crítica en que se encuentra la monarquía; los fiscales que el 8 de Mayo la España redentora envió al parlamento están aparando cada vez más la existencia de las actuales gobernantes, todos se han dado mutuo abrazo, todos están de acuerdo.

¿No os parece á los directores del republicanismo de Tortosa, que de no formar la unión es conspirar contra la República?

El pueblo, al grito de unión acudió á formar á las huestes de la Libertad, bien claro os demostró que querer es poder, esto es que hoy, que las circunstancias lo exigen, que hoy que España se encuentra en equilibrio vayamos todos á una misma parte y ya sabeis que todos juntos somos los más y por consiguiente el triunfo será nuestro.

Esto no os lo pide el que suscribe, sino que os lo exige el pueblo, os lo exigen estos miles de hombres que figuraron en la manifestación por salvar á la humanidad; os debéis unir, lo piden todos los hombres que sufrieron el anatema de la conducta criminal de Maura, os lo pide el pueblo que en el verano último fué impedido el ejercicio de sus derechos constitucionales, os lo piden todos los que sufrieron la persecución feroz y cobarde de Maura y Cirva.

Republicanos: por bien de España, pro bien de Tortosa, por bien de los habitantes de esos pueblos que no llega un periódico á sus manos, que viven con la mayor inocencia, por bien de esos que alejados de la ciudad, no

llega, no puede llegar hasta ellos el eco de esa voz de alerta que agita España, por bien, por honradez, por vuestro prestigio no sigais desunidos cuando por toda España se abrazan, no sigais separados por que será un borrón para Tortosa republicana, que por una cuestión de amor propio, una oligarquía, compuesta de injusticias, de persecuciones, de estafas, de asesinatos en guerras, y de lo que es más, atropellar el derecho común, de los ciudadanos que con incansable tarea trabajan para enriquecer á nuestra pequeña patria con inteligencia y dinero, y con todo lo conveniente para marchar á la raza del mundo civilizado.

E. SANTIAGO.

Lección de cultura y tolerancia

La clase representativa de una España, mísera, caduca, fanática y medioeval, alza su voz de protesta, contra un Gobierno, que pretende limitar sus abusos y romper su intemperancia, interpretando fielmente la opinión popular y el sentimiento, nacional, hartos ya de absurdas imposiciones.

Al reto que nos lanza el símbolo del absolutismo, intolerancia, atraso é hipocresía, contestó Tortosa el pasado domingo, con una imponente y silenciosa pero expresiva manifestación que dejó tristes y fuera de sí, á unos cuantos señores que ven con dolor el fin de una farsa, mantenida durante diez siglos por el calabozo y la hoguera.

Era la primera vez que el pueblo tortosino expresaba su pensar y manifestaba el sentir; y esa masa humana que se alberga en nuestra ciudad, dejó bien demostrado que quiera se le respete su idea y su derecho, que están muy por encima de los caprichos de ningún dogma y de las conveniencias de una clase cualquiera.

Esa muchedumbre falta de instrucción, porque carece de medios para instruirse, al recorrer nuestras calles, y no proferir una sola palabra que pudiera herir los más delicados sentimientos, dió á la vez que un ejemplo, una lección de cultura, educación y tolerancia, á aquellos tribunales que no ha mucho á pesar de su carrera, pronunciaron y lanzaron sobre sus adversarios, palabras indignas de quien haya por vez primera, pasado la vista por la página de un libro.

En el mitin, en la manifestación, se puso en evidencia de que no solo hay un pueblo capaz de defender un ideal que entraña cultura y presentar un programa que respira tolerancia, sino que, llegado el momento, sostiene y afirma esa cultura de su ideal y esa tolerancia de su programa. El pueblo de Tortosa, ese pueblo que abomina la holganza, porque ama al trabajo; reprueba la hipocresía, porque refleja la nobleza en sus actos; rechaza la maldad, porque es de honradez acrisolada, y desecha la cárcel y la hoguera para acallar conciencias y matar pensamientos, porque quiere la tolerancia, rindió á ésta justo homenaje (á la tolerancia); pues si ha de constituir una España civilizada y vigorosa es preciso que recuerde que Grecia fué la cuna de la civilización un día, Roma fué el poderoso imperio, mientras sus leyes respiraron un ambiente de sana tolerancia y la maestra Griega pasó á discípula y la vencedora Roma á vencida, cuando la intolerancia compartió el Poder y vivió el espíritu de la Ley.

JULI.

Tortosa 13-7-1910.

Regocijémonos

Tortosa, ya pese á los católicos, ya á los antipatriotas, ha demostrado una vez más su republicanismo y su amor por la justa causa de la libertad, acudiendo el pasado domingo al mitin que se celebró en el teatro del Baleario y más tarde recorriendo las calles de la ciudad en ordenada y pacífica manifestación.

¡Qué magnífico aspecto ofrecía aquel apiñado conjunto de ciudadanos, formado de honrados y laboriosos hijos del trabajo, que se alzaban enérgicos para formular unánime protesta contra el clericalismo que se vá extendiendo á pasos de gigante en nuestra nación, implantando escuelas y congregaciones religiosas, cuyas doctrinas parece no tengan otro fundamento que remover las cenizas de sus antecesores, los malvados, los asesinos, los verdugos y los nunca bastante maldecidos regidores del Santo Oficio!

¡Qué espectáculo tan consolador se ofrecía á la vista de los padres que lloran hoy la pérdida de sus hijos, que para poder apagar el hambre que los acosaba, han tenido que emigrar á tierras lejanas en busca de lo que la patria, hoy deshonrada y envilecida por las huestes clericales, no puede ó no quiere darles!

¡Y qué alegría tan inmensa sentían los corazones que ansian la restauración del actual estado de cosas, al ver aquella masa manifestante que á su paso por las calles no cesaba un sólo instante de batir palmas en las que se dibujaba su amor por España y por la libertad!

Adelante tortosinos; no cejemos un sólo instante, en propagar y enaltecer nuestros sentimientos humanitarios, hasta coronar con el triunfo más honroso nuestra justísima causa. No nos dejemos arrollar con nuestra indiferencia, por un enemigo que si hoy se presenta numeroso ante nosotros, día llegará en que se sentirá acobardado y vencido por nuestras titánicas fuerzas.

Así, pues, es necesario, es deber ineludible, que no retrocedamos un solo paso sobre el camino emprendido y que demostremos á la faz del mundo civilizado, que como hombres, tenemos un corazón que late y ánsia recuperarla para la patria, un porvenir glorioso, y como españoles, no dejemos degenerar la raza de todos aquellos valientes, cuya hidalguía y caballerosidad hacían que no se arredrasen ante ningún obstáculo, por peligroso que fuera, cuando de defender sus ideales se trataba.

Leafar.

Tortosa 1910.

DESDE LA CENIA

Arriba la juventud

El pueblo ha revelado su opinión contraria á las órdenes religiosas con toda su magnitud.

Canalejas ha singularizado esa enfermedad contagiosa que bien podríamos llamarle la corrupción de las costumbres.

Hombres y mujeres, pertenecientes á diversas clases sociales, sintiéndonos ministeriales para combatir esa crónica dolencia, hemos prestado nuestra simpatía y nuestro modesto apoyo á esa obra de higiene moral del pueblo español.

Telegramas de felicitación al gobierno que preside, y de adhesión á la manifestación que en pró de la supremacía del poder civil celebró Madrid y España entera, hemos transmitido en

de los elementos liberales de esta localidad.

Las mujeres, mandando su mensaje de adhesión, han patentizado que no tienen otro director espiritual que los dictados de su propia conciencia.

La juventud, merced á los trabajos realizados por los distinguidos jóvenes Sres. Albesa y Bellaubi, han cumplido como hombres, y todos, todos han derrochado fé y entusiasmo por la causa de la razón.

Cantemos un himno á la juventud que es el hombre del mañana. Cantemos un himno á la ciencia, ese sol de la libertad que ilumina nuestra inteligencia á donde nuestro espíritu nos lleva para contemplar esta sublime perspectiva que nos ofrece dos mundos, dos épocas que mueren y que nacen á nuestra vista, bajo nuestra planta, que mueren y que nacen en nuestro corazón que siente, en nuestro cerebro que juzga.

¡Llor... una y mil veces.

Jóvenes: Condensado vuestro entusiasmo en ese mensaje repleto por un sin número de firmas que dirigís al señor Canalejas, manifestáis que estáis conformes con su política anticlerical; y ese acto que demuestra el grado de vuestro civismo, que estáis capacitados para otras empresas mayores, es propio de un país que no puede, que no debe, que no estará reñido con el progreso la libertad y la cultura. Es un acto trascendental de la Cénia moderna que concita el asentar de la política democrática del actual Presidente del Consejo de ministros, estimulando para que no cese en su labor, hasta implantar todas las reformas que España necesita para figurar en el concierto universal de los pueblos libres y progresivos; es además una contra manifestación contra unas cuantas damas de inteligencia obtusa que en vez de defender la causa de la patria, reniegan de ella y entronizan sobre la soberanía española la autoridad de un extranjero; es la manifestación del dualismo que debe reinar entre los amantes de la libertad, contra los laborantistas de la injusticia social; es el antagonismo entre los hombres libres, contra los falsos señores del derecho común; es la lucha entre los hombres de recta conciencia contra los corruptores del cristianismo.

Seguid, jóvenes, vuestra tarea, y para todo cuanto sea progreso, contad siempre con el apoyo beneplácito del partido republicano.

La sociedad actual no debe consentir esa confabulación de celibato cuyos principios son contra la dignidad y la naturaleza.

¡Arriba la juventud!

A. Zaragoza.

El pueblo no quiere que mientras él no puede pagar sus contribuciones el arzobispo de Toledo cobre 70.000 pesetas anuales.

Una adhesión al acto del domingo

Carta de D. Julio Carvallo

D. Marcelino Domingo.

Mi valiente amigo: Hace cuatro meses que no ando más allá, que á la sombra del Parque.

Estoy de corazón con ustedes y ¿cómo pudiera ser de otro modo?

La revolución francesa del 89 y 92, hizo de los Israelitas ciudadanos y hombres.

Ciegos son los inquisidores modernos, que siendo en realidad verdade-

ros Idólatras, Fanáticos se titulan: la verdad es, y llaman ateos á los adoradores de la causa primera infinita, inmanente y real.

La Verdad,—el amor del prójimo,—mas que la tolerancia, triunfará del fanatismo tan contrario á la doctrina de Jesús I, Manuel.

Saludo á todos y á V., como á hermanos verdaderos.

Carvallo.

10-7-910.

El pueblo no quiere que mientras él ha de arrancar sus hijos de la escuela para mandarlos al campo ó á un taller, el obispo de Sión cobre 35000 pesetas.

Carnet de la semana

Republicanos, hombres liberales

El domingo último en manifestación imponente paseamos las calles de Tortosa. Mañana, todos juntos, con el mismo entusiasmo, con igual ardida esperanza, pasaremos nuestras banderas y nuestros ideales por las calles de Roquetas y del Jesús.

Todos los que acudisteis el domingo á la manifestación de Tortosa, debéis ir mañana á la que se organizará á las 4 y media de la tarde en el Centro Republicano de Roquetas.

En dicho Centro y luego en el Trinet de Dalt de Jesús, se celebrarán dos mitins, en los cuales por la escasez de tiempo solo hará uso de la palabra nuestro compañero Marcelino Domingo.

Republicanos y liberales, acudid todos como un solo hombre á la manifestación de mañana.

Embustes biliosos

Nos dicen que *El Restaurador* ese papel condenado á cloaca perpétua, órgano de Pedro el de los 32 000 duros, esparce la bilis que acumuló el domingo al ver el resultado de la grandiosa é imponente manifestación anticlerical.

Acudieron aunque le pese al *papel*, personas de todas las clases sociales y que ocupan una posición respetable, y los que no tenemos bienes de fortuna exhibimos allí nuestra honradez y nuestro amor á la Humanidad.

En son de chunga el de la cloaca, trata de quitar importancia al imponente acto, y para no faltar á su costumbre miente descaradamente al afirmar que asistieron seiscientos ochenta y tres manifestantes.

Añade que ellos los contaron. Pero recordemos que una vez dijeron desde *Correo Ibérico* que de vez en cuando tienen los ojos turbios....

A la manifestación concurren cerca de cinco mil personas, y los católicos de buena fé, confiesan, que pasaban los manifestantes de 3.500. Periódicos católicos y monárquicos, contrarios nuestros, afirman que los manifestantes pasaban de 2.000.

Además, están las fotografías sacadas al paso de la manifestación y allí se vé palpablemente.

Es lo que decía un respetable anciano, "Ese diario debía hacer dos ediciones, una para Tortosa y otra

para fuera, para hacerles creer las mentiras."

¿Qué fé merecerán á los católicos, la palabra, las afirmaciones que haga ese *papel*, cuando hable de las cosas del cielo que nadie ha visto, y de hechos que no se puedan comprobar, cuando un hecho palpable y visto por miles de personas lo falsea y miente con tanto descoco?

Se permite también insultar á los pobres que concurren haciendo como siempre suposiciones gratuitas, y para rematar la biliosa suerte, se chunga de nuestras hermosas paisanas y sin pizca de hipérbole, dice: *¡Tretzel! ¡Lo punt de les dones!*

—Si que blasonan de tenerlas medidas, los saltatumbas. La bilis que traganon fué grande por eso babeaban pretendiendo ridiculizar á nuestras preciosas conciudadanas que demostraron estar con el el pueblo, con los que trabajamos y sufrimos y nuestro dinero engorda á los parásitos.

El día 10 de Julio fué un gran día. A la manifestación asistieron materialmente cerca de cinco mil personas según unos, tres mil quinientas según otros, pero sean los miles que sean, moralmente contó con la simpatía de la mayoría del vecindario, demostrando por donde pasó la manifestación, su adhesión y entusiasmo sin distinción de clases y sexos.

El clericalismo chorrea de inmunda baba porque está herido de muerte.

Deber de todo ciudadano, es persistir en la gran obra comenzada que nos ponga al nivel de las naciones europeas.

La unión consumada

Entusiasmo y grande ha causado la unión de la gran familia republicana, obrera y socialista de estos distritos, consolidada en la gran manifestación anticlerical del 10 de Julio.

Lágrimas de entusiasmo acudían á los ojos, al ver la actitud de simpatía y oír los aplausos de las dignísimas mujeres del pueblo y señoras, que desde balcones, zaguanes, aceras y bocanillas aplaudían frenéticamente por el éxito y la unión de los suyos,—así lo decían,—dando entusiastas vivas á la Libertad y muertas al clericalismo.

Todos somos iguales y perseguimos un mismo fin.

¡Viva la unión!

¡¡¡Hurra, á las mujeres liberales de Tortosa!!!

Exceso de original

Por exceso de original retiramos para el otro número, algunos sueltos, entre ellos uno sobre el abuso de repartir venenos, infringiendo un acuerdo del Ayuntamiento y sin previo bando, y otro sobre la falta de riego en los arrabales y casco de población, por obra y gracia del Matadero.

Traslado

El establecimiento de la Tupinamba en donde se expende el gran puré Sopa París, se ha trasladado á la calle de la ciudad, núm. 7.

A un revistero de teatros

Si no nos hubiera faltado espacio este suelto se hubiera publicado el sábado anterior. Sirva de aclaración á los que pudiera parecerles trasnochado el que digamos que si de las contadas personas que asistieron el día de "La Pasadera", al Teatro Principal, restamos los que no les cuesta un céntimo, ó sea los gorriones, y algún forastero, quedarán los pocos de los pocos abonados á palco y al año.

Los unos porque no les cuesta nada, los otros por matar el tiempo y los demás porque con solo pagar la entrada están al cabo de la calle.

A estos apreciables concurrentes

les adjudica "Los Debates", la representación del buen gusto, del arte y de la buena crianza y al resto de los habitantes de Tortosa, el título de analfabetos, de incultos y de rifeños ó cosa así.

¿Qué ta? Lástima que al glotón revistero no le hubiesen invitado á la succulenta cena del segundo acto de "La Pasadera", que si lo hiciese no la hubiera dejado los huesos, ni las migajas. ¿Y ese desahogado señor se atreve á patentar de incultas á tantas y tantísimas personalidades como hay en Tortosa, ilustradísimas, de trato social, de capacidad, tan solo porque no asistan al Teatro Principal? ¿Qué le importa á ese majadero? ¿acaso será porque la falta de taquilla pueda obligar á cerrarlo y perder así ese momio que ahora disfruta? ¿acaso ese mentecato, era un inculto, antes de la empresa Escudé que jamás había puesto los pies en dicho coliseo? Pues si todos esos desplantes de hoy no son ni significan más que aquel de "estómago agradecido", calle y coma y engulla y deje que el público vaya ó deje de ir á ver, oír y admirar á la simpática, bella é inteligente Rosario, cuando vuelva á pisar las tablas de los escenarios de Tortosa.

También Holanda

Muchas naciones las más civilizadas han hecho estos días rectificar y humillar al Vaticano con motivo de publicar el Papa una encíclica que consideraron ofensiva.

Ahora también la pequeña Holanda que cuando era española y reinaba Felipe II les decapitaba á millares ó asaba en las hogueras de la santa inquisición, so pretexto de la pureza de la fé. Esta pequeña Holanda próspera, fuerte y rica, desde que rechazó la autoridad del Papa y el catolicismo, esa pequeña y culta nación, también ha reclamado contra lo dicho por el infalible, y éste, no ha tenido más remedio que presentar sus excusas y dar toda suerte de satisfacciones á la noble y no católica nación holandesa.

Ya veis como se hacen respetar las naciones por pequeñas que sean.

España, grande, virilmente debe protestar de la intrusión vaticana y cojer la escoba para barrer tanta gente que en agricultura cogen sin sembrar, y en amor siembran sin recoger.

BIBLIOGRAFÍA

Tercera edición de la "Revolución de Juiso en Barcelona", por José Brissa

Pocos libros han alcanzado en menos tiempo el éxito y la popularidad del que relata los importantes sucesos ocurridos en Cataluña durante el verano anterior. Hace sólo cuatro meses que esta obra vió la luz pública, y ya la casa editorial Maucci acaba de poner á la venta la tercera edición de tan interesante obra, que ha aumentado el número de sus grabados fotográficos á 117. Figuran en esta edición los retratos de los dos fusilados (Hoyos y Malet), que hasta ahora había sido imposible adquirir, y los de los libertarios Castellote y Herrero, encarcelados durante los sucesos. La nueva y artística cubierta en colores de tan emocionante libro, está firmada por M. Nivarrete. Precio en todas las librerías, 2 pesetas.

Gratis

Mandaré instrucciones para obtener el Magnetismo y Ocultismo, para saber encontrar los tesoros ocultos, al que envíe un sello de 0'15 pesetas á **D. Francisco G. Purlal, Barcelona, MATARÓ.**

Impresión en la imprenta de Tortosa

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas y zapatillas de todas clases y colores en yute y cáñamo de

FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN

DESPACHO: Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

RAMÓN VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10.—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad; manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, tovalote en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Báltica". Representación de la Compañía Trasatlántica, etcétera, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

DE FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a la medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y 3. Roque 2.—TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LIORES

JUAN BAUBÍ CABANES

San Blas 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONÓMICOS

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

JAIMÉ BELLAUBI

Buenafuente, 15 y 13, y Torralba, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Lanas, Alpacas, Piqués, Orlas y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreros que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y de más artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
" " caballero " 20'00 "
" " americanas de alpaca " 5'00 "

¡VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios conacionales.

Gran surtido en trajes para la primavera como lino y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA

BARATURA

RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA

Sastrería y Pañería

DE CARLOS CHAVARRIA

Plaza de la Constitución, (PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

Dr. CUCALA

MEDICO CIRUJANO OCULISTA

OJOS — OIDO — NARIZ — GARGANTA

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetaje (borrar las manchas que afean el ojo), escroto nia, tu nages, fistulas, por todos los procedimientos, y curación radical por la estirpación del "aco lagrimal", triquias (pástaas a dentro), entropción (pá-pado a dentro, ectropción (pá-pado hacia fuera), strabismo por operación de tenotomía y avance muscular y sin escroscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista.

GRANULACIONES, CURACIÓN PRONTA

OPERACIONES SIN DOLOR

Petidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones — Supuraciones, tumores y otros procesos del oído — Tumores, enfermedades de garganta

PRECIOS DE OJOS

Primera visita. . . . 2'50 ptas.
Cada cura. . . . 1 " "
Ducha ocular. . . . 2 " "
Inyecciones. . . . 2 " "

Ofalmoscopia, oftalmometría y graduación de lentes 5 pesetas

Operaciones del globo, tumores, fistulas, borrar manchas (tels) enucleaciones, ojos artificiales, etc.

A PRECIOS CONVENCIONALES

Enfermedades propias de la mujer y Medicina general

SUERO OPOTERAPIA

Inyección de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc., etc.

Inyecciones intra-venosas, por aparato aséptico especial para casos de urgencia.

Inyecciones de líquidos orgánicos: Spermína, Ovarina, etc., etc., para fortalecer organismos débiles anemia, gordura, cerebro y médula.

Inyecciones intra-venosas e hipodérmicas de líquidos eléctricos y Fermentos, para toda clase de enfermedades infecciosas: Fiebre de gástrico intestinal, pulso narses, puerperales, maril, vejigo, etc.

Inyecciones intra-musculares e hipodérmicas, por todos los procedimientos antiguos y modernos, para la curación de la SÍFILIS Venerea. Curación pronta.

Inyecciones de sueros y líquidos anti-tuberculosos, de Cugnillere, Maragliema, du G. Lemoine, etc., etc., (en el principio e la enfermedad).

TODO EL MATERIAL DE CURACIÓN ESTÁ ESTIRIZADO POR EL AUTOCLAVE, ESTUFA, etc.

Aparatos médicos especiales para reconocimiento de enfermedades del pulmón y corazón

Calle de la Lonja (entre Arsenal y río Ebro) TORTOSA